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Вокруг первых слов ребенка родительской суеты не меньше, чем 

вокруг первых шагов, ведь это два основных навыка, которыми малыш 

должен овладеть примерно до полуторагодовалого возраста. Какие они, эти 

первые слова? Во сколько дети начинают их говорить и как им в этом 

помочь? 

ВОЗРАСТНЫЕ ЭТАПЫ 

Большинство из нас уверены, что первые слова малыш обязательно 

скажет еще до года. Особенно ждем слова «мама», как «истинно первого», 

сказанного ребенком. Во сколько он его скажет? Ребенок начинает говорить 

не одномоментно, его речь проходит несколько последовательных этапов от 

месяца к месяцу, а затем – от года к году, все более совершенствуясь от 

простого «уа» в возрасте 1 месяца до развернутых предложений или вполне 

связных рассказов в 2,5–3 года. 

1. Агукание. Ребенок должен начать агукать примерно до 8 недель. 

Такая «речь» состоит из простых «тягучих» гласных (иногда к ним 

присоединяются звуки [г], [к], [кх]). 

2. Гуление. Между 2 и 4 месяцами дети начинают пробовать 

разные звуковые комбинации, осваивая первые согласные. 

3. Лепет. Примерно в 6–7 месяцев «речь» малыша состоит из 

длинных цепочек слогов, которые все более усложняются. 

4. Первые слова и автономная речь (в районе 10 месяцев – 1 

года). В словаре малыша может быть около 10 слов. 

5. С полутора лет слова употребляются в значении 

предложений, появляются фразы из 2 слов (предмет плюс действие). В 

активном арсенале может быть примерно 30 слов, в их числе – 

звукоподражания или искажения. 

6. 2 года – период настоящего «словарного бума». Автономная 

речь уступает место общепонятным словам. В речи появляются также 

прилагательные, местоимения, союзы, предлоги. Предложения в этом 

возрасте могут быть уже из 4 слов, с признаками грамматических изменений, 

с активным использованием эмоций, интонаций. Наступает возраст активных 

«почемучек». Нормой пока считается плохое произношение звуков. 

ЧТО ТАКОЕ ПЕРВОЕ СЛОВО? 

Понятно, что спустя несколько лет речь станет намного совершеннее. 

Ребенок научится выговаривать все звуки, согласовывать члены предложения 

без ошибок, пересказывать, анализировать, сочинять. Но в памяти родителей 

навсегда останется то самое первое слово. Каким оно может быть? 

Чаще всего это звукоподражания или искажения, характеризующие 

начало автономной речи, понятной только малышу и его родителям. Так что 



это точно не слово «мама». Скорее, что-то вроде «ам-ам», «ца-ца» или «дай-

дай». Но разве это слово? В современной логопедии принято называть 

словом тот «набор звуков», который всегда употребляется малышом в одном 

и том же значении, ассоциируется у него с одними и теми же предметами или 

действиями. 

Если малыш все, что связано с едой (и сам процесс примем пищи в том 

числе) называет «ам-ам» — то это слово. Если «ца-ца» — это все, что 

красивое или нужно для наведения красоты – это слово. Самое настоящее. 

Устойчивая лексическая единица, употребляемая ребенком. Если нет – еще 

лепет. При этом первые слова обычно состоят из двух повторяющихся или 

разных, но простых слогов. При этом уже можно считать, что ребенок 

начинает разговаривать. 

Во сколько малыш скажет первое слово – вопрос индивидуальный. 

Кто-то вовсю «строчит» уже в год, а кто-то и в два не очень-то 

разговорчив. 

ПОМОГАЕМ ЗАГОВОРИТЬ 

Обычно считается, что девочки начинают говорить несколько раньше, 

они более эмоциональны и непосредственны. Хотя и с этим можно 

поспорить: каждый малыш развивается индивидуально. Есть замкнутые 

девочки и активные мальчики, и предсказать, кто из них начнет говорить 

предложениями первый, нельзя. И дело не только в природных задатках, а 

еще и в том, чем, как и сколько занимаются с ребенком родители, чтобы 

стимулировать развитие его речевых навыков. 

Что значит стимулировать? «Подталкивать» речевой аппарат, 

совершенствовать движения малыша и делать все, чтобы он был готов к 

говорению как можно раньше. Как этого достичь? Комплексно 

воздействовать на мозговые центры ребенка, отвечающие за развитие мелкой 

и крупной моторики, мышления, чувства равновесия, которые связаны с 

центром речи; развивать артикуляционный и понятийный аппарат. 

Приведенные ниже упражнения и занятия помогут в этом. 

• Примерно с 4 месяцев малыша нужно учить трогать и 

ощупывать, а затем хватать самые разные предметы (отличающиеся по 

размерам, материалам, текстуре, свойствам), развивая его тактильные 

ощущения. Мелкую моторику стимулируют растирающий массаж и 

пальчиковые игры. Став старше, малыш сможет манипулировать мелкими 

предметами: крутить, стучать, раскладывать, нанизывать, завинчивать и т. д. 

• Полезно менять положение ребенка в пространстве: наклонять 

поднимать, кружить, переворачивать, раскачивать. Впоследствии 



вестибулярный аппарат тренируют детские велосипеды, качели, игры с 

мячами, ходьба по бревну. 

• Развивать артикуляционный аппарат ребенка нужно обязательно. 

Для этого хорошо играть в подражание разным звукам (ветер, дождь, шум 

пылесоса, гул самолета или машины) или в зоопарк, имитируя голоса самых 

разных животных. При этом мама должна четко и медленно показывать 

малышу, как она получает звук. Еще лучше – делать это у зеркала, так кроха 

учится сравнивать свои действия и мамины. Такой простейшей 

артикуляционной гимнастики на первых порах вполне достаточно. Более 

сложные упражнения для деток постарше можно найти здесь. 

• Чтение книжек, стишков, детских потешек помогает ребенку 

научиться ритму речи, интонации, обогатить пассивный словарный запас. 

• Активное речевое окружение – непременное условие для того, 

чтобы ребенок своевременно заговорил: сначала простыми словами, а затем 

и фразами. С малышом нужно постоянно говорить обо всем: что происходит, 

что для чего нужно, как называется, куда пойдем, зачем и т. д. Даже если 

ребенок пока еще не в состоянии повторить это все, он накапливает 

пассивный словарь, обогащает кругозор и постоянно имеет перед собой 

пример того, что речевое общение необходимо. 

• Пение также способствует речевому развитию. Когда поет мама, 

ребенок развивает слух, память, чувство ритма. Когда поет он сам – 

раскрепощаются мышцы артикуляционного аппарата, что облегчает освоение 

звукопроизношения. 

• После года полезно иногда включать «маму-непонимаку». В этот 

период детки обычно активно пользуются мимикой или жестами (особенно 

указательным). Поэтому если все время потакать малышу, подавая или 

разрешая все, что он выражает жестами, у него просто не будет 

необходимости в использовании речи. А если мама упорно не понимает 

малыша – придется потрудиться, чтобы как-то выразить свои желания с 

помощью слов. 

Для правильного речевого развития важно развивать и дыхание. Слабое 

дыхание может привести к тому, что ребенок начнет говорить слишком тихо. 

Или будет затихать к концу короткой фразы, добирать воздух посередине 

слова, говоря взахлеб. 

Постановке дыхания способствуют несложные игры, в которые 

малыш будет играть с удовольствием: 

• можно задувать свечки; 

• дудеть (дудочка, свисток, рожок – любой детский музыкальный 

инструмент подойдет); 



• пускать пузырьки в стакане воды (дуя в него через трубочку); 

• пускать мыльные пузыри; 

• дуть на одуванчики или на бумажную бабочку, привязанную к 

веревочке; 

• сдувать бумажные или ватные кусочки со стола или тарелки; 

• дуть на игрушки в ванной во время купания. 

Чтобы ваш карапуз начал говорить своевременно и правильно, всегда 

подавайте ребенку пример правильной речи. Постоянные сюсюкания и 

искажения слов по примеру малыша, на его речевом уровне, приведут к тому, 

что он усвоит это как норму. Пусть он говорит «мявка», а вы отвечайте: «Да, 

это кошечка». А то, чего он еще не понимает, объясняйте при помощи 

понятий, которые ему уже известны. 

ПОЛЕЗНЫЕ ИГРЫ 

Стимулировать развитие речи можно, осваивая с ребенком простые 

жесты, которыми он будет сопровождать речь: 

• «Сколько тебе годиков?» — ребенок показывает 1 или 2; 

• можно погрозить пальчиком («ну-ну», «ай-ай-ай»); 

• на вопрос «как дела?» можно показывать большой палец – 

отлично! 

• «да» или «нет» ребенок может показать кивком головы; 

• можно звать с помощью жестов, здороваться и прощаться. 

Но по мере овладения речью жесты должны отходить на второй план, 

чтобы не стать «заменителями». 

Весьма полезно для развития речевых навыков играть в простые 

сюжетно-ролевые игры. Ребенку придется как-то называть персонажей, их 

действия, выражать свои эмоции. Вначале показывать игру придется маме, 

но постепенно малыш научится подключаться и будет принимать участие в 

действе. 

На начальном этапе просто показывают малышу: так мишка 

топает, так кукла кушает, плачет. Постепенно разыгрываемые сюжеты 

будут усложняться, становиться все разнообразнее: 

• куколка шла, упала и ударилась – она плачет, ее нужно 

успокоить, пожалеть; 

• слоник поехал кататься на машинке, потом пригласил зайку 

покататься с ним; 

• кукла танцевала, потом устала и захотела спать, ее нужно 

уложить в кроватку; 

• кукла с зайкой пьют чай; 

• мишка собирается на прогулку, он одевается, садится в машинку; 



• бегемотик заболел, другие игрушки пришли к нему в гости; 

• у зайки день рождения, к нему пришли игрушки, чтобы 

поздравить и вручить подарки; 

• кукла Маша гуляла без шарфика и заболела, ее нужно полечить. 

Простые сюжеты можно показывать малышу во время прогулки. Не 

просто «это мальчик», а «мальчик катается на велосипеде, ему весело»; не 

просто «птички», а «птички прыгают по асфальту и собирают крошки». По 

мере взросления сюжетные разговоры должны усложняться, дополняться 

вопросами о том, что малыш думает по этому поводу, как бы он поступил, 

как он к этому относится. 

 


